
! ! ! !“我原来在公安系统工作，后来到街道
工作，在北外滩旧改动迁时，我担任征收群
众工作组组长。”原虹口区提篮桥街道党工
委政法委书记徐仁祯说，“在动迁的那段岁
月里，我遇到过许多事情，让我今生难忘。”

据徐仁祯介绍，现在的白玉兰广场所
在地，原先是一个棚户区，当时这里的居
民，许多是港口码头的工人，因而人口密
度也非常大。“一些动迁居民的生活条件
之困难从现在的眼光来看，几乎是不能想
象的。在这里，如果拥有一个阁楼，基本上
已经可算是‘配套生活设施’了，因为在上
面可以洗澡。许多家庭，特别是一些孩子
已经大了，结婚之后，洗澡都是靠一个房
间内拉着帘子。晚上大小便都是用马桶，
早上再到弄堂口倒掉。至于做饭就是在家
门口搭个棚，生个煤炉。”
“当时居民希望动迁的心情是非常迫

切的，他们不少都是当年光着屁股一起长
大的，但是真的要动迁之前，还是有着很
多的顾虑，特别是在动迁后期，周边的房
价已经出现了明显的上涨，如何做好他们

的工作，就成为了我重点关注的问题。”徐
仁祯说，“我当时就跟居民们表态，现在的
旧改新政是一杆到底，希望居民们牢牢把
握机遇，早签早得益，旧改征收工作需要
大家共同努力，希望居民争做旧改‘宣传
员’，不听谣、不传谣。心往一处想，劲往一
处使，用凝成一股绳的干劲，共同完成旧
改动迁工作。”
“这里的动迁工作让我今生难忘，如果

没有居民们的配合，今天这座浦西第一高
楼就不可能拔地而起，”徐仁祯望着白玉兰
广场说，“我算是一个‘老虹口’了，我对于
虹口还是有着深厚的感情，无论是当年‘走
走逛逛其他路，买卖请到四川路’的辉煌，
还是现在虹口足球场地区龙之梦的繁荣，
我都见证了。今天我更希望我们的北外滩
能够被更多人了解。这里曾经是我工作过
的地方，更是许多人童年的回忆，但我希
望这里能够成为更多人了解虹口的一个
‘窗口’，我也期待着当我们的下一代提起
北外滩的时候，是充满自豪的。”

本报记者 方翔

! ! ! !“阿拉老早都住在这里的，后来动
迁了，今天跟老邻居一起来看看。”在
虹口滨江国航中心段，几位老阿姨正
结伴在江边拍照，“这里风光老好的，
对面就是东方明珠，旁边还能看到海
关大楼，绝对是无敌江景。”

对面是高大上的陆家嘴，正前方
就是拥有万国建筑的外滩，虹口滨江
岸线可谓最佳看台，而在规划中，这里
还将会成为最好的“舞台”。

!大码头" 华丽变身
在上海中心城区中，虹口区是唯

一一个由三条水系贯穿的城区。有关
史料记载，轮船招商局组成后，突破了
轮船码头均为外商把持的局面，收购兆
丰路（今高阳路）东侧的耶松码头，改建
成为招商局北栈码头，后又购进耶松老
船坞，清光绪三年收购旗记码头，两处
连接组成招商局中栈码头。由于吃水较
深，经常停靠远洋轮船，区别于十六铺
一线的近海沙船码头，人们称呼这一岸
线的深水码头为“大码头”。
“大码头”连接着天津、福州、长

沙、台湾等“洋务运动”的重要口岸。中
国正是从这个“大码头”驶入了近代经
济时期。!"#$年，爱因斯坦来上海时，
正是乘坐的日本邮船从汇山码头（属
北外滩滨江区域）登陆。

上海解放后，更是有很多国家元
首通过这个水上门户进入上海。上世
纪 %&年代，印度总理尼赫鲁坐船来上
海，从当时的外虹桥码头（现在的上海
国际客运中心位置）上岸。在 $&&$年
之前，虹口北外滩沿江一直是上海外
贸进出口货物主要的集散地。
“现在的虹口滨江岸线从秦皇岛

路到外白渡桥共 $'%公里岸线，从东
至西分别为国航中心段（秦皇岛路(公
平路），置阳段（公平路(高阳路），国客
中心段（高阳路(虹口港），扬子江码头
段（虹口港(海鸥饭店）。经多年开发，
目前国际客运中心段、置阳段、国航中
心段（西块）已经建成并开放，国航中
心段（中、东块）正在建设中。”虹口区规
土局局长张雷表示，未来将通过绿色出
行、绿色体验，提升北外滩滨水地区的
品质。以北外滩第二层面空中绿街为基
础，串联重要商务商业区域并构建覆盖
全域的慢行交通系统，围绕区域内现有
轨交 )号、!$号线的 %个车站、规划
!"号线以及海门路 %%号地块公交枢
纽等基础交通设施，并通过公平路地
下整体开发以及公共空间及慢行体系
的合理布局，形成围绕轨交站点的慢
行体系和公共开放空间体系。
“以往，游客从外滩走到外白渡桥

便折返。北外滩和外滩之间仿佛存在
着看不见的‘天堑’。”张雷表示，等到
扬子江码头实现功能置换后，北外滩
沿黄浦江将形成连续的公共开放空间
带，通过苏州河口的步行桥，北外滩和
老外滩滨江空间将连成一体。

文化消费 双翼齐飞
“工作时间压力大，茶余饭后，大

家结伴来走走路，既能看风景，还能活
动筋骨。”正在北外滩滨江百姓健身步
道步行的王小姐说，“我们周边商务楼
的白领都喜欢中午到步道上走走。”

除了步行之外，在国航中心段的
建投书局也成为了虹口滨江的一道
风景。“我们 $&!*年来到北外滩的时
候，当时这里还没有人气，但是当时
区政府向我们介绍了北外滩的前景，
这让我们充满了信心。”建投书局董

事长滑雪说，“现在滨江沿线的开发，
与我们当初的设想完全一致，并且超
过了我们的预期，等到明年年底滨江
沿线全部贯通之后，肯定会带来更多
的人气。”

建投书局的阅读区设计匠心独
运，轻轻移动一扇门，门后豁然显现八
米高的书墙，因此也被读者称为“霍格
沃茨魔法书院”。长且宽阔的大落地
窗，使得读者不论处在房间的哪一个
角落都能欣赏到窗外美丽的江景和陆
家嘴建筑风光，视野极佳。“我是去年
+&月来到这里工作的，今年 ,月建投
书局重新装修开张之后，明显感受到
人流量上升。我们客群定位以城市精
英商务人群为主，销售以人物传记和
人文社科为主体的精品图书和国内外
一线文创品牌，同时提供手工制作的
咖啡饮品，接下去我们就将举行鲁迅
主题书籍的展示。”建投书局品牌营销
部业务经理张丽华说，“这段时间，不
仅是顾客多了，而且到这里办论坛和
活动的机构也很多，很多人都是被虹
口滨江吸引过来的。”

在建投书局旁边，是北外滩首条
商业街———星乐汇。据星乐汇招商部
门的有关负责人介绍，商业街分为西
块、中块和东块三个部分，目前启用的
是已建成的西块部分，建筑面积近万
平方米，近 *& 家商铺，有酒店、快餐
店、便利店、咖啡店、书店等。“星乐汇
的西块部分开业一年多来，商户的经
营状况已经发生了很大的变化，刚开
业的时候，几乎没有客人，我们送饮料
都没有人来，现在随着北外滩的开发，
人流已经明显上升了，特别是在双休
日的时候，不少的游客都会选择在这
里就餐。”
“我原来也不知道有这家店的，一

个朋友参加了 "月初的上海国际易跑
赛，起点是虹口足球场，终点就在这
里。当时他就跟我说这里很不错。”李
先生刚从建投书局买好书，坐在星乐
汇一家咖啡店等女朋友，“感觉还蛮好
的，等会儿我们去那边的一家茶餐厅
吃晚餐，晚上再到江边逛逛。”

金融航运 双核驱动
相比商业氛围渐浓的国航中心

段，国客中心段的转型才刚刚露出曙
光。根据相关规划，上海港国际客运中
心码头主要接待 ,万吨及以下级的邮
轮，吴淞口国际邮轮港码头主要接待
,万吨级以上的邮轮。原本以上海港
国际客运中心码头为母港的一些全球
著名的邮轮公司，纷纷将母港设在吴
淞口国际邮轮港码头，这对于上海港
国际客运中心码头的影响是显而易见
的。而在邮轮产业上比吴淞口国际邮
轮港码头早走 %年的北外滩目前定位
于构建邮轮要素市场。
“上港邮轮体验中心将于 "月 *&

日正式揭幕，市民可通过现在最时髦
的 -.虚拟现实技术，身临其境地体
验邮轮生活。当市民对某一邮轮感兴
趣时，推动移动屏幕上相对应的船体，
就可以查看该邮轮的详细信息，包括邮
轮上的各类餐饮娱乐设施及船上的精
彩活动，让市民直观体验邮轮船上的实
景。”上海港国际客运中心副总经理徐
珏慧说，围绕上海港国际客运中心码
头，上港邮轮城将依托进口商品展销中
心、中高端餐饮美食、跨境通线上购物
及线下体验店等全新项目，打造黄浦江
沿岸商业新地标。“像我们的进口商品
展销中心，依托上港的优势，许多进口
商品都是在其他店很难看到的。”

早在 $&+$年，交通部和上海市政
府签订《关于加快推进上海航运中心
建设深化合作备忘录》，北外滩成为交
通部认可的国内唯一航运服务总部基
地。目前在北外滩集聚的航运要素功
能性的机构有 *&多家，比如，有中国
港口协会、中国船级社上海分社、中国
交通运输协会邮轮游艇分会、中国船
舶交易信息平台、上海海事局、上海航
运交易所、上海国际航运仲裁院、上海
国际航运服务中心、上海国际航运物
流人才服务中心、上海交通运输与物
流研究中心、上海世界海事大学中心、
上海船东协会等等。

$&+)年，由新华社和波罗的海航

运交易所强强联手、共同编制的新华(

波罗的海国际航运中心发展指数在北
外滩海鸥饭店首次正式发布。目前北
外滩汇聚了 )&&&多家航运服务企业
和 *&多家航运功能性机构，是中国大
陆航运要素最齐备、航运企业最集聚、
航运产业链最为完整的区域之一。北
外滩承接了现代航运服务体系建设的
重任，在航运经纪、航运运价衍生品交
易、外商独资邮轮公司等方面取得了
多项突破。

按照“十三五”发展目标，虹口区
航运业发展定位为“一中心三基地”。
“一中心”即成为上海国际航运中心的
航运服务中心；“三基地”即成为上海
国际航运中心的航运服务企业总部基
地、国际船员服务基地、航运创新产业
发展基地。其中，上海船员评估示范中
心、上海北外滩航运中心两大项目建
设正按期推进。

空中绿街 地下走廊
从地铁 +$号线提篮桥站出站，直

接走上“空中绿街”，就可以眺望不远
处的黄浦江。而同样是从提篮桥出发，
除了“上天”，还能“入地”经过“地下公
平路”直达北外滩。这并不是幻想，在
不久的将来就会实现。
“我们的规划将充分利用地上、地

下空间，构建地下—地面—空中连廊
（平台）相结合的立体步行系统，串联
滨江三个层面。其中，北外滩地区星港
国际中心将结合轨交 +$号线提篮桥
站和公交枢纽，发挥交通枢纽可达性
优势，地下通过通道与北外滩第二、第
三层面商办地块连通，并通过公平路
地下（东长治路至滨江）整体开发，构
建起北外滩二三层面与滨江的便捷联
系。”虹口区规土局副局长罗翌弘表
示，北外滩第二、第三层面规划形成
“空中绿街”，一方面为核心商务区的
白领和消费人群提供宜人的露天活动
空间，另一方面通过跨东长治路的多
条空中连廊，提升交通可达性和滨江
景观资源的辐射能级。

一头是北外滩白玉兰广场，一头

是上港邮轮城，这条长 ++/米、宽 ,米
的地下通道，从 $&+*年底开工至今，
终于进入了收尾阶段。不久的将来，市
民和游客乘坐 +$号线从国客中心站
出来，经过这个地下通道，就能登上北
外滩滨江区域，一览浦江两岸的风光。
据介绍，北外滩地区规划为四大街区：
北外滩核心区主要是商务文化街区，
舟山路为历史创意街区，虹口港附近
包括音乐谷地区将成为亲水休闲街
区，苏州河口则为乐活商业街区。

北外滩集聚办有关人士表示，不
管是第一层面中央商务区建设，还是
二、三层面城市综合体规划，北外滩都
追求“特色鲜明”。首先，在发展定位
上，北外滩已经与洋山深水港、临港新
城、陆家嘴形成了“分工、协调、互补”
的错位发展格局。在随时关注国家邮
轮产业政策动态的基础上积极寻求突
破，如探索与宁波、舟山等周边海港城
市之间在邮轮经济领域的合作联动，
实现旅游资源和优势互补，营造北外
滩建设发展的独特优势。

经过多年推进，北外滩核心区域
几大重量级的商务商业载体即将建
成。星荟中心、金融街（海伦）中心等将
为北外滩地区输送多幢“高帅”甲级写
字楼，它们的建成将为北外滩区位联
动发展增添强劲动力。

颇具虹口特色的地方还在于，黄
浦江连接着苏州河与虹口港，滨江滨
河景观资源丰富。虹口区规划拟通过
景观连桥与老外滩形成连续的滨江景
观带，虹口港(俞泾浦滨水步道三期
（大名路(汉阳路）也将开工建设，今
后，市民可以沿着滨水景观步道，从北
外滩滨江区域直抵音乐谷、四川北路。
“挑高 )米，尽享无敌江景；临水

行走，沿河直达江岸。”这不是地产广
告，而是北外滩未来的美好愿景。追忆
悠久历史、感受海派文化、体验邮轮休
闲生活、引领现代时尚的好去处；从北
外滩沿着黄浦江将形成公共的开放空
间，从外白渡桥一直可以走到秦皇岛
码头。虹口滨江一体化的景观带，在不
远的将来就将展现在我们面前。

本报记者 方翔

!" !"##$ 最佳 看台也要建成最好舞台

期待北外滩让下一代自豪

国庆

! 今后从北外滩沿着黄浦江将形成公共的开放空间!从外白渡桥一直可以走到秦皇岛码头 本报记者 陈正宝 摄
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! 北外滩彩虹桥 袁杰 摄

" 北外滩音乐广场 袁杰 摄

# 公平路轮渡站 本报记者 张龙 摄
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